

Resumen de Trabajo

Centro Provincial de Higiene y Epidemiología. Holguín

Caracterización de la vigilancia, atención y control de la infección por VIH-sida en Holguín

Description of Surveillance, Care and Control of HIV - AIDS in Holguín

Gerardo Collado Reynaldo¹, Ovidio Sánchez Fernández², Osmany Ricardo Puig³

- 1 Especialista de Primer Grado en Medicina General Integral. Máster en Enfermedades Infecciosas. Centro Provincial de Higiene y Epidemiología. Holguín. Cuba
- 2 Especialista de Segundo Grado en Higiene y Epidemiología. Auxiliar. Máster en Salud Ambiental y en Enfermedades Infecciosas. Universidad de Ciencias Médicas de Holguín. Cuba
- 3 Especialista de Segundo Grado en Higiene y Epidemiología. Asistente. Máster en Enfermedades Infecciosas. Centro Provincial de Higiene y Epidemiología. Holguín. Cuba

RESUMEN

Se realizó una investigación de tipo descriptiva con el objetivo de analizar los resultados de la vigilancia y atención de la infección por VIH/sida, el dato primario se obtuvo del registro informatizado y de la encuesta epidemiológica del programa. Se trabajó todas las personas diagnosticadas con la infección en el periodo entre 1986 – 2010 (universo) y por un muestreo no aleatorio por conveniencia se escogieron los años 2007- 2010. Con un incremento anual del número de pruebas de VIH y la tasa de incidencia, la mayor prevalencia fue el sexo masculino (0,12%) y en los municipios: Holguín (0,13%), Mayarí (0,10%) y Frank País (0,12%). Se realizaron los tres tipos de vigilancia para diferentes modalidades

y servicios. La búsqueda y la seropositividad fueron mayores en los grupos de pesquisa activa, y en ocasiones, en escenarios fuera del sector salud. Las variables de comportamiento social estuvieron muy relacionadas con la dinámica de adquirir la infección, las cuales requieren de un enfoque integral y multidisciplinario para su tratamiento preventivo. No existió transmisión materno – infantil del VIH, se incrementó la cobertura y accesibilidad al tratamiento antirretroviral. La tasa de incidencia y mortalidad por sida mostraron un comportamiento estacionario, sin embargo, hay que intensificar la vigilancia para evitar la ocurrencia de nuevos enfermos sida y aumentar la adherencia al tratamiento. Se recomendaron las estrategias básicas de prevención y control en el nivel primario de salud, para ampliar la respuesta social a la epidemia.

Palabras clave: VIH, enfermedades infecciosas, vigilancia, infección por VIH/sida

ABSTRACT

A descriptive research aimed at analyzing the results of HIV / AIDS monitoring and care was carried out. The primary data were obtained from the register and epidemiological survey of the program. The universe was represented by all people diagnosed with the infection in the period between 1986 - 2010 and a sample was selected by convenience during the years 2007 - 2010. An annual increase in the number of HIV tests and the rate of incidence was observed, the prevalence was higher in males (0.12%) as well as in the following municipalities: Holguín (0.13%), Mayarí (0.10%) and Frank País (0.12%). Three different types of surveillance methods and services were used, and seropositive cases were found in active research groups and other cases were found at Health Sector. The social variables behavior was related to the dynamics of acquiring infection. Transmission of HIV from mother to child was not observed. An increase of the use of antiretroviral treatment was also observed. The incidence rate and mortality behaviors were stationary, however the surveillance must be intensified in order to avoid the new ADIS cases. Basic strategies were recommended to prevent and control this disease at Primary Care.

Key words: HIV, infectious diseases, surveillance, HIV/AIDS

Correspondencia a: Gerardo Collado Reynaldo Dirección electrónica.

gerardo@hehg.hlg.sld.cu